

SUSCRIPCIÓN:

Orihuela: una pta. al mes.

Fuera: tres meses, 3'50 id.

PAGO ADELANTADO.

REDACCION:

Calle de Flores número 5.

La correspondencia á la

ADMÓN.: FERIA, 6.

Orihuela 21 de Marzo de 1905.

Homenaje justo

Mucho más merece el sabio matemático, el gran literato, el célebre y admirado dramaturgo español D. José Echegaray, pero su satisfacción debe ser inmensa por el grandioso homenaje que se le ha dispensado, no solamente por la primera capital, si no por la España entera que rinde culto al saber y al arte. No todos los hombres que brillaron por su grandeza como Echegaray, recibieron en vida los laureles de su gloria, si no que fueron premiados con la espinosa corona, que teje la envidia, la indiferencia y la miseria.

El anciano escritor ha tenido también sus luchas, sus amarguras, sus envidiosos y sus enemigos intencionados y de mala fé incapaces de perfeccionar ellos á lo que piden perfección, pero todo, todo lo habra olvidado el sabio y el hombre ante el grandioso espectáculo que sus ojos empañados por lágrimas de emoción y agradecimiento vieron el último sábado y domingo; desde el monarca hasta el último de los estudiantes mirándole allá, en la cumbre de su gloria y rindiéndose ante, quien ha pasado buena parte de su vida en labor tan meritoria como es el alimentar el fuego que alumbra con los claros resplandores de la ilustración y del entendimiento, á los pueblos que aprenden en sus obras, porque no necesitan leer lo que ven; las guerras de la conciencia, las luchas del alma contra las contrariedades, crea los peligros, sus consecuencias, sus defensas y saca triunfante pintándolo en sus hermosos colores la virtud y el bien, moldeando así los sentimientos del que escucha.

En sus libros han leído varias generaciones, pues cuenta con más de setenta obras para el teatro, desde su primera, *El Libro Talonario*, que estrenó

con el seudónimo Jorge Hoyesecca por allá, por el año 74, hasta la última *A fuerza de arrastrarse* que se ha estrenado en Madrid en la presente temporada en el teatro Español.

Ha sido político y gobernante habiendo estado desterrado como consecuencia del estado anormal porque pasó nuestra nación á mediados del último siglo,

Sus aficiones fueron las matemáticas, así se comprende que no escribiera su primera obra para el teatro hasta los cuarenta años, cuando ya había brillado con su talento, y se había logrado un nombre.

El Gran galeato, es su obra maestra la que se ha representado en muchos idiomas.

O locura ó santidad, *En el pilar y en la Cruz*, *El Loco Dios*, *La esposa del vengador*, *Los dos fanatismos*, *Mariana*, *Mancha que Limpia*, *En el puño de la espada*, *La desequilibrada* y otras muchas producciones cuenta, tan notables como las citadas, en el teatro. *Las funciones elípticas* en el libro, y muchísimos artículos, todos científicos rebosando bellezas y pensamientos que en él son inagotables.

Pues bien, este es á grandes rasgos ese español á quien la academia de Suecia ha distinguido con el premio Nobel, aspirado por hombres notables de todas las naciones.

Por eso empezamos diciendo que habrá sido grande el homenaje, pero que por lo menos era tan elevado como al hombre á quien se le dedicaba.

Lo mismo fatigan las emociones de la alegría, que los trabajos de las tristezas; no habrá podido sustraerse el anciano á esta ley impuesta por la naturaleza que mide con la misma vara al rico, que al pobre, al malo que al bueno al sabio que al ignorante; y allá en su retiro, descansando, en los nostálgicos recuerdos de la fiesta pensará que si-

quiera una vez han sido los hombres justos, á sus oídos llegarán rumores de otra recepción al saber, un centenario pero ¡ah!... van á coronar con laureles á un muerto, al soldado de Lepanto y de todo esto sacará una consecuencia el gran dramaturgo; que sin un Cervantes, un Shakespeare, un Schiller, Victor Hugo ó Gothe y otros tantos, no hubiera habido quizá un Echegaray, sin un Echegaray no podría haber otros en el porvenir y sin un Victor Hugo, Schiller, Shakespeare, Corneille, Cervantes y Echegaray, no hubieran nunca los hombres aprendido á rendir homenajes al talento y darle su valor merecido y la gloria cuando ellos puedan saborearla y agradecerla.

Muy pequeños somos para llegar hasta el gigante, pero por si acaso nos escuchara, enviamos como la última y más leve brisa, resto del torbellino de las fiestas pasadas, nuestro saludo de admiración al español ilustre.

GRANITOS DE ORO

EL CEMENTERIO

He aquí el asilo de la eterna calma,
do soñó el cauce desmayado crece....
¡Dejadme aquí, que fatigado el alma,
el aura de las tumbas apetece!

Los que aspiráis las flores de la vida,
llenas de aromas de placer y gloria,
no piséis el lugar do convertida
veréis su pompa en miserable escoria.

Más venid todos los que el ceño airado
del destino miráis en la cuna;
los que sentís el corazón llagado,
y no esperáis consolación alguna.

¡Venid también, espíritus ardientes,
que en ese mundo os ajitáis sin tino;
y cuya inmensa sed sus turbias fuentes
calmar no pueden con raudal-mezquino.

Los que el cansancio conocisteis, antes
que paz os diesen y quietud los años....

¡Venid con vuestros sueños devorantes!
 ¡Venid con vuestros tristes desengaños!
 Aquí, si os turbam soñras de la daja,
 la severa verdad inmóvil vela;
 aquí reina la paz eterna y muerta,
 si paz el alma fatigada anhela.

Los que aquí duermen en profundo sueño,
 insomnes cual vosotros se agitaron...
 Ya de la muerte en el letal beleño,
 las abrasadas sienes refrescaron.

No aquí las horas rápidas ó lentas,
 cuenta el placer ni mide la esperanza;
 ¡quíbranse aquí las olas turbulentas
 que el huracán de las pasiones lanza!

Venid conmigo, y al oscuro asilo
 silencio y paz demandaremos juntos;
 venid conmigo, y el solar tranquilo
 envíenos, la paz, de los difuntos.

Gertrudis Gómez de Avellaneda.

Mi grano de arena

Pocas veces he asistido á las representaciones de los dramas de D. José Echegaray porque es tan intensa la emoción que me producen, que lloro como la más sensible dama: en cambio en la soledad silenciosa de mi cuarto de bohemio, devoro con avidez sus últimas producciones.

Me causó asombro y pena, ver que unos cuantos literatos, modernistas, entre los que abundan los *indocumentados*, pretendieron, aunque en vano, mermar gloria á la más legítima gloria del arte dramático nacional.

¿Acaso la obra de Echegaray es perfecta? no lo creo, el sol tiene manchas y es obra de Dios. Esos modernistas exigen la perfección siendo ellos cuando más un *futuro imperfecto*.

Haceis bien en rendir este homenaje de respeto y veneración al hombre que durante largos años ha sostenido casi solo, el teatro español; yo, desde mi humilde obscuridad, también le tributo fervoroso culto de admiración.

José M. Teruel.

Orihuela y Marzo 1905.

MANOS A LA OBRA

En la sección de noticias, adelantamos ayer á nuestros lectores, que se había reunido la cofradía de la V.O.T., en

la iglesia de Santa Justa y Rufina, con el fin de tratar sobre nuestras tradicionales y famosas procesiones de Semana Santa, en las cuales se exponen á la admiración de los numerosos forasteros que con este motivo nos visitan durante dicha semana, las hermosas esculturas de Salzillo y Bagliato.

También saben nuestros abonados que se acordó el verificarlas con todo el esplendor posible, y esto lo vemos muy bien, porque en Orihuela somos muy indolentes y muy poco aficionados á dar bonbo, como vulgarmente se dice, á nuestras cosas, cuando lo merecen como estas fiestas.

Y ya que hemos logrado que estas adquieran algún nombre, que atraigan muchos forasteros, no hemos de olvidarlas y dejar que mueran por nuestro propio abandono.

Hasta hoy, en el tiempo que estuvo al frente de la cofradía el Sr. Riera, dió algún impulso á las fiestas, hizo innovaciones, allanó muchas dificultades y mereció el aplauso de todos; el señor Riera, según nuestras noticias, tiene un digno sustituto en la presidencia que ha abandonado, y este es un joven sacerdote ilustradísimo y entusiasta por nuestras procesiones, es decir, una garantía para no dudar que aquellas no perderán nada en su antigua magnificencia.

Ahora bien, no correspondé solo al Sr. Espinosa, que es á quien antes nos referimos, el hacerlo todo, necesita la ayuda de los señores mayordomos y camareros de las imágenes, pues sin el concurso de éstos nada podrá hacer el nuevo hermano mayor de la V. O. T., á pesar de sus buenos deseos.

Y para hacer algo, hay que irse preparando, no puede perderse el tiempo y sino bien claro nos dán el ejemplo nuestros vecinos los murcianos, que son los únicos para preparar fiestas, porque saben anticiparse y no desperdician momento; aquí somos al contrario, tenemos buenos deseos, censuramos si no se hace nada, pero todo lo dejamos para luego y... no vamos á ninguna parte.

No se debe quitar á las procesiones tampoco el aliciente insustituible de la *Centuria Romana*.

Comprendemos, que es una contrariedad muy lamentable, el que por mo-

tivo harto triste, no podamos contar en el presente año con un elemento procesionista de tal valía y necesario como el Sr. Montero, hombre de arrestos, entusiasta y que con seguridad, de no sobreenirle la desgracia de familia que hoy llora, ya estaría preparando sus armas... ¡que hemos de hacerle!

Pero eso no quita para que él con su iniciativa y experiencia preparara á otro; el pueblo sabría agradecerse.

Con su cooperación, la de cualquier otro, amante de nuestras procesiones, la del pueblo y el alcalde que no había de ser menos que sus antecesores, era cosa hecha, y siendo así, no hay más que hacerlo.

Repetimos; quedan muy pocos días, el tiempo es oro.

Conque, manos á la obra,

INFORMACION

Ayer dió comienzo en Santa Justa la novena que anualmente se dedica al Patriarca S. José.

Asistió un gran número de fieles.

Se encuentra enferma de algun cuidado la señora madre del director de nuestro colega local «Unión Republicana».

Nos interesamos vivamente por la salud de la respetable enferma.

Hace unos cuantos días, se les quemaron sus viviendas á dos pobres colonos, llamados Bartolomé Marin y Doroteo Anguera, habitantes á espaldas de la capilla de Nuestro Padre Jesús.

Recomendamos á las personas caritativas estos pobres trabajadores y honrados padres de familia.

Ha sido nombrado canónigo dignidad de Maestrescuela de la catedral de Granada el Dr. D. Juan Arjonilla, que desempeña igual dignidad en la de catedral de Orihuela.

La vacante que deja el Sr. Arjonilla corresponde proveerla á la corona.

Sabemos que los organizadores del batallón infantil de esta ciudad, con el fin de poderle mejorar el uniforme á la pequeña tropa que, como es sabido, toda ella se compone de niños pobres, piensan abrir una suscripción para conseguir el objeto que se propone.

El día 12 del actual se ha celebrado por se-

gunda vez en el pueblo de Guardamar, la cultura é higiénica fiesta del árbol, revistiendo como en el año anterior una gran animación.

En otro lugar de este número publicamos un breve y bien escrito artículo con que nos ha favorecido nuestro amigo José M. Teruel.

Esta mañana ha solicitado y se le ha concedido ingreso en este hospital por enfermedad, al vecino de la calle de Arriba Antonio Ibañer.

El mercado que ha tenido lugar hoy, se ha visto concurridísimo por gentes de los pueblos circunvecidos, y gran número de traficantes.

Se han hecho buen número de transacciones.

En Mula, (Murcia) ha dejado de existir una anciana que contaba la respetable edad de ciento cinco años.

«El Diario de la Marina» de la Habana, de cuyo periódico es antiguo colaborador el Sr. Echegaray, le dedicó un extraordinario como prueba de admiración y homenaje.

Háblase estos días con insistencia de gestiones que se están llevando á cabo por el señor Wandosell, dueño del Molino de la Ciudad y la nueva fábrica de fluido eléctrico, para adquirir la antigua que dá alumbrado á la población.

En Teulada fué encontrado, en la madrugada de antes de ayer, un precioso niño recién nacido, que metido en una espuerta colgaba de una reja en la calle del Mar.

Las autoridades del pueblo se encargaron del recién nacido, prodigándole auxilios y bautizándolo con el nombre de Antonio Cánovas Sagasta.

En los primeros días del mes próximo, se verificará en Alicante la boda de la bella y elegante señorita Antonia Verdud, hija del jefe de la guardia civil D. Clotildo con el propietario de Ciudad Real D. Aciclo J. Valmayor.

Hemos tenido el gusto de estrechar la mano hoy á nuestro particular amigo D. Pedro Rubio, viajante de la importante casa J. Salvador Bello de Valencia, dedicada á la fabricación de ornamentos de iglesia.

El Sr. Rubio permanecerá algunos días entre nosotros, hospedándose en la fonda de España, dado la gran clientela que posee en nuestra ciudad.

El gobierno parece que sigue preocupándose la cuestión de las subsistencia.

Dicen los periódicos, que el próximo jueves, se ocuparán los ministros del conflicto en el consejo.

«El Liberal» en Murcia; publica esta mañana el siguiente telegrama de Manila (Filipinas.)

«Se temen grandes disturbios á consecuencia de una carta del exgobernador Taft, anunciando que los Estados Unidos conservarán el archipiélago como colonia Americana.

Como esto no responde á las promesas hechas al partido de la independencia se cree que este responderá insurreccionándose.

Se encuentra en Orihuela y hemos tenido el gusto de saludar ocompañado de su distinguida esposa á nuestro particular amigo, don José Escudero Zapata.

Nuestro saludo de bien venida.

Se ha hecho cargo nuevamente de la instrucción de lo banda de cornetas infantil, el conocido D. Domingo Moreno, el cual se propone trabajar con entusiasmo preparando convenientemente á los muchachos, para la próxima expedición á Murcia.

Se ha confirmado la noticia, de que fué desfavorable para nuestros paisanos, los gallistas de Orihuela, el resultado de las quimeras que se celebraron el último domingo en Alicante.

Pero no obstante estos, en el acto, propusieron otro coto de peleas entre gallos oriolanos y alicantinos, que habrán de celebrarse en nuestra ciudad poniéndole peso, si es necesario, al ganado vencedor.

Veremos si aceptan los alicantinos.

Los preparativos que se hacen en Murcia para las próximas fiestas de Abril, y que publica nuestro colega «El Liberal,» se siguen con gran interés por nuestros paisanos, de los cuales irán seguramente muchísimos á rendir el debido homenaje á la sardina, reina de la cuaresma, en su original y grandioso acto del sepelio y al arte de Montes, en las corridas que para aquellos días se han organizado.

Curiosidades

Recuerda una revista profesional que uno de los árboles más notables de España, es el olivo de la infanta, de la Vega de Orgiva, situado á unos 200 metros de altitud y a corta distancia de la población.

Mide 15 metros de circunferencia en la parte media de su tronco hueco, que es donde presenta el mayor abultamiento, y es fama que en su interior se ha jugado una partida

de tresillo, lo que supone que pueden agruparse tres ó cuatros personas cómodamente sentada al rededor de una mesa.

No se tiene noticia de su edad; pero seguramente fué ingerto en acebuche durante la dominación árabe, como casi todos los viejos olivos de Orgiva.

Es este árbol curioso por su historia. Cuentase que en la visita que hizo á Orgiva la infanta doña María Luisa Ferranda en su viaje por Andalucía con el duque de Montpensier presentáronle el olivo engalanado con cascarras de nuevo, ofreciéndosele por su propietario, don Félix García Villalobos, el aceite que anualmente produjera, y que según se afirma, era por entonces abundante y de excelente calidad. Esta donación, formalizada por escritura pública, fué puntualmente cumplida por espacio de varios años, hasta que el olivo, cansado de dar tanto aceite, fué perdiendo productibilidad y despojándose poco á poco de sus ramas, quedando reducido al lamentable estado en que hoy se encuentra.

ALMACEN DE MADERAS

DE

Antonio Marin

Es el establecimiento de esta índole mejor surtido de Orihuela.—Puertas confeccionadas. persianas etcétera.

Calle de San Pascual.

DINERO

Se desean colocar CIEM MIL pesetas á préstamos con el interés módico del 6 por 100 con hipoteca sobre fincas rústicas y urbanas y con pagarés á un tanto por ciento sin competencia.

Darán razón en la calle del Sol (barrera de la Mancebería) núm. 7, casa de

Lorenzo Espinosa

También se gestiona la compra y venta de fincas rústicas y urbanas.

Lorenzo Espinosa

Sol núm. 7, Orihuelar

ADVERTENCIA

Rogamos á todos los señores que reciban este número de nuestro diario y no quieran honrarnos con la suscripción lo devuelvan á nuestro repartidor ó á la administración, Feria 6, pues de otro modo lo contaremos como uno de nuestros favorecedores.

Imp. de Luis Zerón.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

TARIFA DE ANUNCIOS

La línea	Una vez	Semana	Quincena	Un mes.
En 1. ^a	0'25 pesetas	1'00 pesetas	2'25 pesetas	4'00 pesetas
En 2. ^a	0'20 «	0,50 «	2,00 »	2'00 «
En 3. ^a	0'10 «	0'30 «	1,50 «	3'00 «

ESQUELAS MORTUORIAS

Toda la primera plana, 25 ptas.; Media, 15 id.; a dos columnas, 10 id.; á 6 una
 En tercera plana, á dos columnas, 8 ptas.; á una 6.
 Toda la cuarta plana, 15 ptas., Media, 8 id.; á dos columnas 6 id.; á una 4.
 Comunicados y todo lo del cuerpo del periódico á precios convencionales.
 Con arreglo al impuesto de timbre, cada anunciante satisfará diez céntimos por cada inserción.

Los pagos se harán por adelantado

AVISO

En la imprenta donde se imprime este periodico, establecida en la calle de Hostales, número 1, se hacen toda clase de trabajos á precios económicos con prontitud y esmero.

EL DIARIO

Suscripción: En Orihucla, una peseta al mes. Fuera, tres meses, 3'50 pesetas, Redacción: calle de Flores, n.º 5, Administración, Feria, 6.

El Diario

Sr. D.

Rogamos á todos los señores que se suscriban este número de nuestro diario y no olviden honrar la suscripción de nuestro periódico, Paris, á la administración, Paris, á la administración, Paris, á la administración, como uno de nuestros favorecedores.

Los preparativos que se hacen en Orihucla para la próxima fiesta de Abril y que da origen á nuestro programa (El Industrial) se hacen con gran interés por nuestros lectores. En Orihucla se celebran muchas fiestas y fiestas. En Orihucla se celebran muchas fiestas y fiestas. En Orihucla se celebran muchas fiestas y fiestas.

En Orihucla se celebran muchas fiestas y fiestas. En Orihucla se celebran muchas fiestas y fiestas. En Orihucla se celebran muchas fiestas y fiestas. En Orihucla se celebran muchas fiestas y fiestas.